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sideras después de estos años que hubiera 
sido mejor hacer la Tesis doctoral antes de 
empezar en el mundo profesional? 

Que la Tesis sirve para determina-
dos puestos es indudable. Yo digo jo-
cosamente que nosotros “contratamos 
doctores a pesar de serlo”. Lo digo en 
broma porque para puestos relacio-
nados con la investigación los años 
de Tesis te aportan una experiencia 
indudable. Desde luego, si yo pudiese 
volver atrás sí que haría el doctorado y 
creo que en mi desarrollo profesional 
me hubiese ayudado.

–La primera parte de tu vida profe-
sional se desarrolló en distintas empresas 
farmacéuticas. ¿Qué tipo de puestos/fun-
ciones desempeñaste? ¿Cómo valoras esta 

BIOGRAFÍA PERSONAL

Gerardo Gutiérrez nació en México. 
Sus padres, aunque eran de dos pue-
blos vecinos de la provincia de León, 
emigraron a México donde se casaron 
y formaron una familia. Unos años des-
pués, cuando Gerardo tenía siete años, 
volvieron a España. Gerardo Gutierrez 
es licenciado en Ciencias Químicas por 
la Universidad Complutense de Madrid 
y Máster en Dirección de Producción, 
Operaciones y Tecnología, (ICADE).

La entrevista tuvo lugar en las insta-
laciones de Crystal Pharma en el Po-
lígono Industrial de Boecillo en Va-
lladolid el día 14 de mayo de 2015.

–¿Qué te llevó a estudiar Química?
Estudié Químicas como decisión 

de último momento, se acababa el 
tiempo para matricularse en la Uni-
versidad y no sabía que hacer. Entré 
en Químicas en selectivo que era lo 
que me permitía no tener que deci-
dirme en ese momento. La idea era 
elegir después teniendo una perspec-
tiva más amplia. En primero de carre-
ra tuve un buen profesor que me hizo 
aficionarme a la Química un poco 
más que a las otras cosas. Por cierto, el 
profesor era José Luis García Ruano. 
Una vez dentro de la carrera, cada vez 
me gustó más. En mi caso la vocación 
por la Química no fue algo instantá-
neo sino que se ha ido desarrollando 
poco a poco a lo largo de mi vida.

–Hasta donde sabemos, no eres doctor 
en Química, sino que pasaste directamente 
de la licenciatura a la industria. ¿Con-

Gerardo Gutiérrez
Fundador y Presidente de GADEA-Pharmaceutical Group

Entrevista

Gerardo Gutiérrez el día de la entrevista

experiencia previa? ¿Te permitió, además 
de para adquirir experiencia, seguir for-
mándote como químico?

Yo hice Bioquímica y cuando me 
incorporé a la industria farmacéuti-
ca había trabajado una año en el de-
partamento de control de calidad de 
Johnson-Wax. En ese momento me 
pareció mucho más interesante la in-
dustria farmacéutica por los desafíos 
profesionales que suponía. Trabaje en 
Lilly 9 años, siempre en producción y 
desarrollo de procesos químicos, y lle-
gué a ser director de desarrollo. Des-
pués de estos 9 años estuve en Quí-
mica Sintética en Alcalá de Henares 
como director de I+D. Durante estas 
etapas nunca me abandonó la inquie-
tud de hacer “algo más”, de trabajar 
por mi cuenta, algo que aprendí en 
casa. Mi padre era un emprendedor 
que a lo largo de su vida llegó a crear 
unas veinte empresas. Eso me hizo 
pensar con 37 años que ya era hora de 
independizarme profesionalmente, 
que se me estaba “pasando el arroz”. 
Dar el salto fue una decisión compli-
cada, sobre todo desde la seguridad 
de mi trabajo en empresas sólidas.

–Te quedaste sin trabajo debido a un 
ERE en 1991. Entonces decidiste crear tu 
propia empresa (Raga Consultores) y esta-
blecerte como consultor de la industria far-
macéutica. ¿Nos puedes contar algo de este 
período? ¿Con qué tipo de clientes trabajas-
te? ¿Te sentías satisfecho como consultor? 
¿Qué dificultades encontraste?

Es verdad que el ERE catalizó la de-
cisión de montar una empresa de con-
sultoría para la empresa farmacéutica, 
pero ya lo había intentado dos años 
antes. En ningún momento tuve la idea 
de trabajar como consultor. Tenía tra-
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zado un plan industrial, yo era un quí-
mico de la industria y estaba bien con-
siderado. Esto te genera confianza en ti 
mismo, pero en aquel momento mon-
tar una planta por pequeña que fuera 
era imposible por motivos económicos.

Tres años trabajando con diversos 
clientes de la empresa químico-farma-
céutica española me proporcionaron 
una visión amplia sobre la industria, 
diferente, vi que el mundo era más 
amplio, y, en cierta manera se me qui-
tó el miedo. Y, sobre todo, descubrí 
que el ir a trabajar a laboratorios aje-
nos estaba bien, pero que lo que me 
faltaba era un laboratorio propio.

–Después de este período como consultor 
diste un salto importante a la producción. 
¿Qué te llevó a dar este salto? ¿Por qué los 
esteroides?

Di un salto importante en 1994 
con 41 años poniendo en marcha un 
laboratorio químico de desarrollo, 
con la financiación que obtuve de 
la hipoteca de mi casa y unos prime-
ros créditos obtenidos de los bancos. 
Como apuesta fue muy medida. Yo 
podía perder mi casa pero nada más. 
Empezamos ofertando nuestros servi-
cios de desarrollo a nuestros clientes 
previos que conocía de mi etapa como 
consultor. Así nucleamos un equipo 
de 7 personas con seis químicos para 
abordar un primer proyecto indus-
trial: hacer síntesis química. Aquí es 
donde toca “engañar” a los bancos y 
a las instituciones. Hay que decir que 
están encantados de dejarse engañar 
cuando eres tú el primero que apues-
ta. Cuando se habla de “start-ups” y de 
ayudar a los jóvenes yo siempre digo 

que eso está muy bien, siempre que 
ellos apuesten también lo que tienen, 
aunque solo sea una moto. 

–¿Y entonces tenías 40 años? Esto es 
importante porque parece que con esos años 
uno ya está fuera.

Cuando hablamos de emprende-
dores ponemos siempre el foco en los 
jóvenes. La juventud es muy impor-
tante, pero también es importante la 
base de una experiencia acumulada. 
Eso te da una ventaja tremenda.

–¿Y los esteroides?
Hay una parte circunstancial y otra 

que no lo es. La decisión fue medida y 
estudiada. Me propuse hacer algo que 
nadie estuviera desarrollando en tér-
minos de mercado, algo que nadie más 
hiciera, un nicho de negocio. Entrar 
en algo en donde, a ser posible, fuése-
mos únicos. Como químico orgánico 
yo podía aportar poco frente a compa-
ñías bien establecidas. La gracia estuvo 
en encontrar un hueco. Había unas 
pocas empresas italianas con las que 
competir en síntesis de esteroides pero 
las empresas indias y chinas todavía no 
estaban en el mercado. Eso nos hizo to-
mar la decisión y creo que acertamos. 

–Tu primera empresa estaba en una 
nave del polígono industrial de San Fer-
nando de Henares. De allí os trasladasteis 
a Valladolid. Esto nos lleva a tratar el pri-
mer tema empresarial. ¿La decisión tuvo 
que ver con la política fiscal autonómica? 
¿Consideras que esta política es eficiente 
para el desarrollo industrial del país?

Sí. Yo vivía en Madrid y mi inten-
ción era quedarme en Madrid. Sin 
embargo, hacía falta una inversión 
importante para arrancar el proyecto 
industrial. El que Castilla-León fuera 
una región Objetivo-1 FEDER ofre-
cía el paraguas de la financiación por 
fondos europeos, lo que nos permitió 
arrancar. Aquellas ayudas se acabaron 
hace tiempo. A día de hoy ya no hay 

“

“

Los bancos y a las instituciones  
están encantados de dejarse engañar 
cuando eres tú el primero que apuesta

Un  reactor en la planta de Boecillo
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ayudas a la inversión. Lo que si hay 
son préstamos aunque con la crisis, es-
pecialmente la crisis del sistema ban-
cario, esto prácticamente ya no existe. 

–En la consolidación posterior de tu 
empresa, además de cantidades enormes 
de esfuerzo e ingenio, ¿estuvieron presen-
tes las ayudas públicas? 

Sí, de dos tipos: fondos europeos 
que ya he mencionado canalizados por 
las administraciones autonómicas y que 
se pueden considerar ayudas directas. 
No pasa nada porque lo diga, pero 
estas ayudas llegaron al 40% en este 
parque tecnológico de Boecillo. Ade-
más tuvimos otra ayuda en forma de 
préstamo a interés cero por parte del 
CEDETI. Estas ayudas nos permitieron 
avanzar en el desarrollo de la produc-
ción de esteroides. Ahora puede pare-
cer poco, pero el primer préstamo del 
CEDETI fueron 24 millones de pesetas 
y la ayuda FEDER que os he comentado 
fueron 80 millones de pesetas. Acome-
timos el proyecto con un fondo inicial 
de 200 millones de pesetas.

En particular, nosotros nos en-
cuadramos en el sector de principios 
activos (dentro del sector farmacéu-
tico) que es un sector absolutamen-
te global. Podemos vender en cual-
quier parte del mundo pero, de la 
misma manera, cualquier empresa 
puede vender aquí. Jugamos en un 
mercado único y no tenemos rela-
ción con las administraciones, para 
bien o para mal. 

No obstante, la Administración 
siempre nos ha apoyado. De todas for-
mas hay factores de competitividad que 
son más favorables en otros países. En 
fiscalidad, por ejemplo, aunque hemos 
mejorado, todavía no somos competi-
tivos en comparación con otros países 
de Europa ni del resto del mundo.

–Pasando a temas más concretos sobre 
tu trabajo, tú apuestas en tu nuevo reto 
empresarial claramente por la fermenta-
ción. ¿Podrías explicarnos las razones?

Nosotros apostamos siguiendo el 
concepto “nicho”. En 1996 apostamos 
por la química de esteroides y nos fue 
bien. Además, entendimos que en Eu-
ropa no había muchas empresas como 
la nuestra (no así en Asia), y además 
hemos tenido una gran ventaja: esto 
es una empresa familiar, en la que te-
níamos diseñada una hoja de ruta que 
hemos ido siguiendo. Sabemos dónde 
queremos estar dentro de 10-20 años, 
lo que te permite tomar las decisiones 
de cada día. Cuando hay coincidencia 
entre el gestor y el propietario, esto es 
una ventaja.

Una segunda ventaja, la más im-
portante, es la experiencia propia acu-
mulada dentro del sector. Las compa-

“

“

Nosotros apostamos  

siguiendo el concepto “nicho”

Trabajando en la planta de producción de Boecillo el día de la entrevista

“

“

Cuando hay coincidencia  
entre el gestor y el propietario,  
esto es una ventaja

–¿Cómo evalúas estas ayudas en el 
desarrollo industrial del país?

Las ayudas tienen una doble ver-
tiente: el ciudadano común puede 
tener la impresión de que son selecti-
vas y parciales, que pueden conllevar 
favores políticos. Nosotros hubiéramos 
hecho el proyecto sí ó sí, pero la ayuda 
permitió que anticipáramos 5 años su 
inicio. Las ayudas fueron para nosotros 
cruciales, y, a la larga, revirtieron en la 
ciudad que nos acogió con mucha más 
riqueza que la inversión inicial.

–¿Te sientes como empresario suficien-
temente apoyado por el Estado y por exten-
sión por la UE? ¿Cuáles son las principa-
les trabas que te encuentras en tu sector 
para el desarrollo empresarial?



An. Quím. 111 (2), 2015, 70-76 www.rseq.org

ENTREVISTA A GERARDO GUTIÉRREZ. FUNDADOR Y PRESIDENTE DE GADEA-PHARMACEUTICAL GROUP73

©
 2

0
1

4
 R

ea
l S

oc
ie

da
d 

Es
pa

ño
la

 d
e 

Q
uí

m
ic

a

ñías competidoras no tenían la visión 
I+D+i “pinchada en vena” como noso-
tros. Si tu crees que la I+D+i es funda-
mental para estar por delante de tus 
competidores, eso te da ventaja. Ade-
más, después de conseguir colocarnos 
en el nicho de esteroides buscamos el 
nicho dentro del nicho: esteroides, y 
esteroides estériles. Siempre hemos 
ido un paso por delante de nuestros 
competidores. Y eso es lo que nos ha 
permitido ir creciendo mientras que 
las curvas de crecimiento de los de-
más están planas. Ahora somos la se-

gunda compañía en este sector y, lo 
que es más importante, con una curva 
de crecimiento que esta muy por enci-
ma de nuestros competidores. 

¿Por qué fermentaciones? Nues-
tro modelo de crecimiento lo orien-
tamos en términos verticales: que la 
nueva inversión se apoye y refuerce 
en lo que haces hoy. Nos fuimos al 
medicamento terminal, pero no a 
cualquiera, sino al campo de estéri-
les y dentro de aquí lo más compli-
cado, suspensiones inyectables. Al 
final esto se convierte en barreras 
que hay de superar. Dentro de esta 
idea de negocio, la fermentación nos 
proporciona tener nuestros propios 
suministros de intermedios y cubrir 
los compromisos de calidad que re-
quieren las administraciones. 

–Tus empresas tienen departamentos 
de I+D que alcanzan hasta un 19% de 
su plantilla. No sé si nos equivocamos, 
pero una parte de tu éxito probablemente 
deriva de esta inversión ¿Por qué no ocurre 
lo mismo en otras empresas? Si esto es tan 

evidente, ¿qué podemos hacer para que los 
diferentes gobiernos se den cuenta de esto de 
una vez por todas?

En España en los últimos años ha 
habido un salto adelante en investiga-
ción, si dejamos aparte el paréntesis 
de la crisis que ha sido un palo tre-
mendo para la I+D del país. Yo creo 
que hemos dado un salto adelante 
tangible y demostrable por los niveles 
de publicaciones científicas, aunque 
esto es muy matizable como indica-
dor. Hay que tener en cuenta que en 
los primeros países del mundo, ha-
blando en términos de I+D+i, la con-
tribución más importante viene de la 
industria. También en España. Según 
datos de 2012 estábamos en unos 150€ 
por habitante. En Estados Unidos es 
unas ocho veces esta cantidad. Pero, 
además, mientras que el esfuerzo de 
la industria en I+D en España es del 
50% del gasto total en esta partida, en 
Estados Unidos se eleva a los dos ter-
cios. Esto quiere decir que si hay una 
pata que flaquea en el sistema español 
de I+D+i es la parte empresarial.

Respecto a dónde falla el sistema 
la primera pregunta que tenemos 
que hacernos es: ¿tenemos empresas? 
Como dato tenemos un 25% menos 
de industria que los países de nues-
tro alrededor y además el tamaño de 
las empresas españolas es compara-
tivamente pequeño. Pensar que con 
estos datos vamos a mejorar nuestros 
indicadores de I+D+i es complicado. 
Además es como la pescadilla que se 
muerde la cola. Como no tenemos 
empresas no hacemos suficiente in-
vestigación y como no hacemos inves-
tigación las empresas no se desarro-
llan lo suficiente. Es como un circulo 
maldito.

Gerardo Gutiérrez con el Presidente de la Junta de Castilla y León, Juan Vicente Herrera, 
durante la inauguración de la Planta de Gadea Biopharma en León

“

“

“

“

Si hay una pata que 
flaquea en el sistema 
español de I+D+i es 
la parte empresarial

Los Consejos Sociales 
de las Universidades 
son auténticos muertos 
vivientes
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–Entonces, siguiendo tu modelo, los 
gobiernos en España y, por extensión, en 
la UE deberían apoyar la I+D+i de las em-
presas. 

Lo que podría apoyar la I+D+i 
empresarial serían las medidas fisca-
les y muy importante la colaboración 
entre los sectores públicos (universi-
dades y centros de investigación) y 
la empresa. Respecto a este último 
aspecto, el sistema no alienta que 
el investigador esté colaborando en 
la transferencia de conocimiento al 
tejido empresarial. La investigación 
del personal docente e investigador 
se valora con parámetros que no 
incentivan la colaboración con el 
tejido industrial. Por parte de la em-
presa muchas veces se dice que hay 
recelo a colaborar con los centros 
públicos de investigación. Yo creo 
que esto no es así. En general lo que 
hay es desconocimiento.

En este sentido, yo soy Presidente 
del Consejo Social de la Universidad 
de Valladolid y puedo decir que los 
Consejos Sociales de las Universida-
des son auténticos muertos vivientes. 
Se crearon con muy buena intención, 
como representantes de empresas 
públicas que es lo que son las Univer-
sidades. Estos “Consejos de Adminis-
tración” (aunque esto cause sarpulli-
dos a muchos de los que están dentro 
de la Universidad) se han regulado 
con legislaciones autonómicas que 
hacen que estos órganos reproduz-
can los órganos políticos: sindicatos, 
organizaciones empresariales, trans-
portes, etc., y siempre poniendo al 
frente a gente de mucho prestigio so-
cial. Esta gente en la mayor parte de 
los casos no tiene vinculación con la 
I+D, pero, de lo que estoy seguro es 
de que su disponibilidad para enten-
der lo que es la Universidad es muy 
limitada.

–Hemos dado un salto adelante en 
la entrevista pero Aprovechando que ha 
salido el tema y desde tu posición como 
Presidente del Consejo Social de la Uni-
versidad de Valladolid ¿Se debería cam-
biar la forma actual de gestión de las 
universidades públicas? 

Absolutamente sí. En mi caso, 
cuando me nombran Presidente del 

Consejo Social me llevo dos sorpresas. 
La primera encontrarme con gente 
con una altísima preparación y una 
gran ilusión, fortaleza y dedicación al 
trabajo. Es decir: hay personas con las 
que se puede y merece la pena traba-
jar. Después, nunca me pude imaginar 
que los mecanismos de gobernanza 
de la Universidad fueran tan malos 
y perversos para su propio funciona-
miento y la consecución de sus fines.

–Seguimos con este tema: Gestión em-
presarial y gestión universitaria: ¿Se po-
dría trasladar la una a la otra?

Yo creo que hay que hablar de 
buena gestión e identificar elemen-
tos mejorables en la gestión de la 
universidad. Hay que intentar racio-
nalizar el sistema. Por ejemplo, tene-
mos en Castilla-León cuatro univer-
sidades públicas, con tres facultades 
de química en una comunidad en 
la que debe haber unas cuatro com-

pañías químicas. Seguramente una 
única Facultad con todo el profeso-
rado junto produciría una sinergia 
que daría resultados positivos. Otro 
aspecto es el profesorado. La endo-
gamia es clarísima. Cuando se forma 
a un doctor la preocupación de sus 
jefes es “darle carrera” y todo se hace 
para esto. Por poneros un ejemplo, 
¿cómo es posible que Alfredo Pérez 
Rubalcaba después de 30 años en po-
lítica pueda incorporarse a la Facul-
tad de Química en lugar de ser Ca-
tedrático en la de Políticas, mientras 
que un premio Nobel de Química no 
pueda dar clases en la Facultad de 
Química? Si a esto unes la carencia 
absoluta de incentivos (pan para to-
dos), yo estoy convencido de que la 
gente que hace las cosas bien y con 
ganas acaba cansándose.

–¿Crees que la Universidad actual es 
capaz de formar profesionales con una 

Una parte de los laboratorios de la planta de Boecillo

“

“Nunca me pude imaginar que los 
mecanismos de gobernanza de la 
Universidad fueran tan malos  
y perversos
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salida profesional a la industria? ¿Crees 
que es capaz de formar a gente con espíri-
tu emprendedor, creatividad, liderazgo y 
con iniciativa propia?

El modelo económico del país es 
lo que condiciona en buena parte lo 
que estamos hablando, en la medida 
en la que el sector industrial español 
es especialmente débil en relación 
con otros países del entorno. Espa-
ña ha generado un modelo de creci-
miento que fracasó en la última crisis. 
Playa, sol y servicios. Por supuesto, no 
debemos desaprovechar esto, pero si 
lo que quieres es potenciar un mode-
lo basado en la economía del cono-
cimiento, la Universidad española no 
está pensada ni está actuando para 
dar respuesta a esta necesidad.

–¿Qué contenidos le pedirías a un nue-
vo plan de estudios en Ciencias Químicas?

El Plan de Estudios actual se ha 
hecho para satisfacer a los depar-
tamentos y sus necesidades. No se 
cuenta con la industria o con las em-
presas que van a ser receptoras de los 
estudiantes. Se sigue un modelo que 
pretende formar al estudiante a ima-
gen y semejanza del que hace el plan 
de estudios, no de lo que necesita el 
mercado. 

Gerardo Gutiérrez toma posesión como Presidente del Consejo Social de la Universidad de Valladolid

por varias personas y al final se pone 
en común. La coincidencia entre to-
dos los que valoramos al candidato 
suele ser muy alta. Pero la primera 
impresión, eso de que la cara es el es-
pejo del alma, funciona casi siempre.

–¿Cómo ves a nuestros graduados? ¿Son 
capaces de enfrentarse a los retos del mercado 
de trabajo?

Posiblemente la generación actual 
es la generación más “titulada” de la 
historia pero esto no se puede corre-
lacionar con preparación. La gente 
que hoy dirige nuestra empresa es 
gente que tiene alrededor de 40 años, 
que empezó con 24 años cuando nos 
vinimos a Valladolid. Hasta aproxima-
damente 2002, el nivel de los nuevos 
contratados ha sido muy alto. Esto 
cambió a partir de 2002 coincidiendo 
con las primeras generaciones que 
empiezan a llegar desde la LOGSE. 
La opinión de los profesores de la 
Universidad de Valladolid con los que 
hablo todas las semanas es unánime a 
este respecto. ¿Estamos ante la mejor 
generación? No. 

Hay algo en lo que nos fijamos es-
pecialmente en esta empresa al leer 
los curricula de los solicitantes: ¿qué 
haces mientras encuentras tu primer 
trabajo? Lo normal es que te digan 
que van de un master a otro. Yo esto 
lo valoro negativamente. Valoro más 
al que se va a aprender inglés o al se 
pone a trabajar en otra cosa. Como 
índice de iniciativa esto es más im-
portante que ir acumulando Másters.

–Entonces, ¿Másters o experiencia?
¿Hablar de grados de 4 años fren-

te a los cinco que tenía antes? Yo creo 
que la carrera de Química de 4 años 
se queda coja. Si hablamos de estudios 
de máster que permitan completar la 
formación que se ha perdido al hacer 
el sistema de grado, puede ser positi-
vo. Para la empresa lo que hace falta 
es una preparación más amplia. Si tu 
haces un grado de 3 años en térmi-
nos profesionalizantes no has hecho 
prácticamente nada. Quizás haría fal-
ta una formación profesional de 3er 
grado. Para trabajar y dirigir la empre-
sa hace falta gente con competencias 

Otro aspecto: al comparar los pla-
nes de estudio actuales y el que yo es-
tudié (1971-1976) hay un 40% menos 
de tiempo dedicado a matemáticas y 
física, las asignaturas que me ayuda-
ron a estructurar la cabeza, a resolver 
problemas, especialmente el Algebra 
y el Cálculo. Yo estuve 5 años resol-
viendo problemas. Desde la perspec-
tiva de empresa esto es lo importan-
te: no la cantidad de conocimientos 
sino el desarrollo de competencias.

–¿Cómo selecciona tu empresa el per-
sonal para trabajar en I+D+i? Te hemos 
escuchado hablar de esto en tus conferen-
cias pero nos gustaría que lo explicaras a 
nuestros lectores. 

La criba inicial consiste en saber 
o no inglés. Aquí los químicos traba-
jan con personas y empresas de todo 
el mundo y esto es imprescindible. 
Si en tu currículo no figura que do-
minas el inglés no te vamos a llamar. 
La segunda criba es la primera im-
presión personal que te llevas al ver 
a la persona, su expresión, su acti-
tud. Es muy difícil que te equivoques 
después de esta primera impresión y 
no os cuento si le dejas hablar 30 se-
gundos. Después se evalúan las com-
petencias, etc. Los candidatos pasan 
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más amplias. Se podría resolver al esti-
lo antiguo de las escuelas de ingenie-
ría: planes de estudio de tres años y 
planes de estudios de cinco años. En 
química se podría hacer un grado de 
tres años que acabaría ahí y otro gra-
do que sería únicamente la primera 
parte de tu carrera química.

–Antes de terminar, no nos resistimos 
a preguntarte una cosa: ¿cuál es la receta 
del éxito?

Yo soy de Riaño, de la montaña, y 
la gente de la montaña dice: “el que 
tropieza y no cae, adelanta camino”. 

“

“

Hay que tener una cabeza, tener suerte 

también, pero hay que tener la visión  

de dónde quieres ir

La receta del éxito es entender tu 
trayectoria vital en términos profe-
sionales en el largo plazo, que no se 
pueden acortar los tiempos. Es como 
una escalera, el peldaño 1 va primero 
y luego el 2, y así sucesivamente. Por 
ejemplo, se nos quemó la planta en 
el verano de 2003 y nos quedamos sin 
nada. La tentación fue abandonarlo 
todo. Pero la apuesta fue seguir ade-
lante y salimos de ésa más fuertes.  
Es decir, tropiezas y sigues adelante.

¿Cuál es la receta del éxito? Hay 
que tener una cabeza, tener suerte 
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también, pero hay que tener la visión 
de dónde quieres ir. La vida me llevará 
allí con pequeños zigzags, pero sé 
dónde quiero llegar. Tienes que pre-
guntarte: “¿qué quieres ser?”. Cuanto 
más claro y más pronto sepas dónde 
quieres ir, sabiendo que te vas a caer 
un montón de veces, antes llegarás.

Gracias por tu tiempo. Por último, 
nos gustaría pedirte tu consentimien-
to para que tu foto aparezca en la 
portada de Anales de Química. Con-
sideramos que sería algo diferente y 
que animaría a nuestros lectores, es-
pecialmente los más jóvenes. Verían 
que, aunque las cosas estén muy mal, 
con inteligencia y esfuerzo se puede 
llegar tan lejos como has llegado tú y 
tu empresa.

Sonsoles Martín Santamaría
Miguel Á. Sierra


